

LOS LIBERALES¹

Silvia Ruano²
silru8@yahoo.es

Nos trajeron progreso y razón,
cambiaron la estructura colonial
modificando la educación,
quitándonos la tierra y la vida artesanal.

Implementaron nuevos códigos y leyes,
trajeron transportes y vías de comunicación;
pero fueron ellos quienes vivieron como reyes,
y nosotros sumidos en explotación

Cambiaron el maíz por el añil y este por café;
Eso trajo riqueza a los cafetaleros,
convirtiéndonos en jornaleros,
arreatándonos la fe....firmando el TLC.



¹ Poema realizado como recurso didáctico para analizar los gobiernos liberales y conservadores, dirigido a alumnas de Primero Básico, con la intención de comprender la realidad de nuestro país y la vida del indígena que fue, es y seguirá siendo la base económica de nuestro país, al ser un país agrícola.

² Silvia Leticia Ruano PEM en Historia y Ciencias Sociales



Y quién se quejara del mandamiento
o la ley contra la vagancia,
o perdían la vida en un aliento,
o iban a parar a la comandancia

Y qué decir de la vialidad y su boleto,
o los jornaleros y su libreta;
no era otra cosa que esclavitud como parapeto,
obligando al indígena con una escopeta.

Muchos fueron los liberales,
solo Carrera conservador
quien firmó el Concordato busca otros ideales;
pero tampoco logró nada alentador

Gálvez, Arce y Morazán por la secularización lucharon
Granados y Barrios por el café nos explotaron;
Cabrera, Chacón y Ubico a los extranjeros favorecieron.
Díganme ustedes, ¿dónde está el progreso?
porque ellos no me dijeron.

Pero significa que ¿ya no hay esperanza?
Al contrario, son lucidez y estudio al ignorante.
Sin espada, bala o lanza ¡Sacaremos a Guatemala hacia adelante!

MEDIO AMBIENTE

Silvia Ruano³
silru8@yahoo.es

Desde niña siempre pregunté
el por qué a todo lo bello que nos da la vida
le llamamos medio ambiente
pero nunca obtuve una respuesta merecida.

Con el tiempo aprendí muchas más cosas,
qué Guatemala una fábrica de Agua es,
a cuidar las flores y admirar las rosas;
aprendí que cuidar el ambiente no es tener en casa un pez

Pero la pregunta seguía latente
nadie logró dar respuesta
al por qué se dice medio ambiente
Por eso creare mi propia propuesta.

Se que ya he manifestado mi cobardía
y lo reconozco con mucha tristeza
por no ser responsable como debería
al crearme más importante que la naturaleza.

Pero finalmente empiezo a valorar
al saber que los frutos provienen del suelo
al ver que la lluvia ya no ilumina mi mirar
esperando encontrar una respuesta en el cielo.

Al saber que otro árbol fue cortado,
al pensar que no he hecho lo suficiente
al ver a mi planeta devastado

³ Silvia Leticia Ruano P.E.M. en Historia y Ciencias Sociales

Escuela de Historia

al ver como los desastres pasan por mi mente
y hoy que vi llorar a tanta gente
porque otro Terremoto sus edificios votó
sé porque se llama medio ambiente
¡Porque desafortunadamente la otra mitad soy yo.!